

Enero- Febrero 2019

# Informe de Gestión

*Por una Región SICA con inclusión, bienestar y equidad*



Secretaría de la Integración Social  
Centroamericana

*Por una región SICA con inclusión, bienestar y equidad*



**SICA**

Sistema de la Integración  
Centroamericana

## Dirección

Alfredo Suárez Mieses, Secretario General de la Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA)

## Coordinación

Yanira Quiteño Jiménez, Directora Ejecutiva y Coordinadora del Gabinete del Secretario General de la SISCA

## Colaboración Técnica

Catalina García, Coordinadora Adjunta del Gabinete del Secretario General de la SISCA

Gabriella Portillo, Asistente Técnico Junior en Gestión del Conocimiento del OCADES

## Diseño Editorial

Ana Gómez, Responsable de Comunicaciones e Imagen Institucional

## Contenidos

- 3 **Presentación**
- 4 **Actividades y logros de la SISCA**
- 13 **Avances sociales de los países de la región SICA**
- 16 **Próximos pasos**



Secretaría de la Integración Social  
Centroamericana

Por una región SICA con inclusión, bienestar y equidad



**SICA**  
Sistema de la Integración  
Centroamericana

## PRESENTACIÓN

De los primeros meses de 2019, destacamos el trabajo realizado en favor del fomento de la cooperación entre países de la región, enfocada al fortalecimiento de los procesos de medición multidimensional de la pobreza, como parte de las acciones de implementación del Plan de Acción Regional sobre Pobreza y Protección Social (PARPPS). Igualmente, hemos continuado fortaleciendo las relaciones con socios en la implementación de la agenda de integración social; avanzamos en la planificación de las actividades del año en el

marco de los proyectos en ejecución y reafirmamos, a autoridades de los países miembros, nuestro compromiso con la integración y el desarrollo social de la región.

Presentamos a continuación, con mayor detalle, el trabajo realizado entre enero y febrero 2019, agradecidos de haber iniciado el año contando con su atención y apoyo.

**Dr. Alfredo Suárez Mieses**

Secretario General

Secretaría de la Integración Social Centroamericana

Ciudad de Panamá, 04 de marzo de 2018

# 1

## Profundizamos las relaciones de cooperación entre los países en favor del aprendizaje entre pares y la asesoría mutua en materia de medición de la pobreza multidimensional.

Con el fin de apoyar a los países en los procesos de medición multidimensional de la pobreza y la utilización de evidencia para la elaboración y mejora de políticas sociales, se desarrolló en el marco de la implementación del Plan de Acción Regional sobre Pobreza y Protección Social (PARPS 2017-2020), un intercambio de experiencias en materia de elaboración del Índice de Pobreza Multidimensional. Por medio del taller en el que participaron, Belice, El Salvador, Panamá y República Dominicana, fue posible trasladar a Belice las lecciones aprendidas por otros países participantes durante su proceso de elaboración del IPM.

El intercambio ha permitido establecer una red de técnicos para la asesoría mutua y el apoyo a Belice en el proceso de elaboración de su IPM, sumando la participación de la oficina nacional de UNICEF en Belice y las oficinas nacional y regional del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), quienes brindaron su respaldo al desarrollo del taller.

Asimismo, el intercambio realizado es una muestra del potencial de colaboración y apoyo entre los países en el marco del proceso de integración social. Destacamos la colaboración de Panamá, cuya participación fue facilitada por medio del Programa de Cooperación “Panamá Coopera”, siendo esta la segunda ocasión que se suma a los esfuerzos impulsados desde el CIS/SISCA en materia de medición de la pobreza multidimensional en consecución a la implementación de los ODS.

Destacamos que el apoyo a la generación de evidencia con relación

## Enero y Febrero 2019 Informe de Gestión Actividades y logros de la SISCA

al combate multidimensional de la pobreza y su utilización para la mejora de las políticas sociales es una prioridad regional impulsada por el Consejo de la Integración Social Centroamericana, ante la propuesta que realizaron las Señoras Vicepresidentas de Costa Rica, Panamá y República Dominicana, en su calidad de coordinadoras del Gabinete Social de sus países e impulsoras de la integración regional social, en mayo de 2016.



### Aportes de Panamá Coopera en el marco de la integración regional social

Impulsa la cooperación sur-sur bajo un esquema regional



Contribuye al desarrollo de sistemas más integrados de información, monitoreo y evaluación de los programas enmarcados en las estrategias de reducción de la pobreza, en consecución de los ODS.



Promueve la capitalización de experiencias de mejora institucional y actualización del conocimiento regional, a partir de la proyección de buenas prácticas impulsadas por Panamá.



# 2

**Realizamos diferentes reuniones con socios, para la planificación de las actividades a desarrollar durante los primeros meses del año:**

**Con la Cooperación de la República Federal de Alemania-GIZ.**

Planificamos acciones relativas a la gestión del conocimiento del Programa regional Integración y reintegración de niños y jóvenes en riesgo de migración irregular en Centroamérica (ALTERNATIVAS); y conversamos sobre actividades que permitirán ofrecer productos relacionados con las tres áreas de intervención del Programa: educación flexible, inserción laboral y atención psicosocial.

**Con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).**

En el marco del TCP en ejecución, continuamos planificando las acciones de implementación de la Agenda Regional Intersectorial sobre Protección Social e Inclusión Productiva con Equidad 2018-2030 (ARIPSIP), en Costa Rica, Honduras, Panamá y República Dominicana.

**Con la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO).**

Iniciamos el proceso de planificación de acciones en favor de la promoción de la recopilación y generación de evidencia para la formulación de políticas y toma de decisiones en favor de la inclusión social y bienestar de las personas con discapacidad, en el marco del proyecto “Adopción de decisiones receptivas, inclusivas, participativas y representativas para la generación de política pública sobre atención a las personas con discapacidad en el SICA, basadas en la evidencia y datos estadísticos”.

## Enero y Febrero 2019

### Informe de Gestión

#### Actividades y logros de la SISCA





### 3

#### **Iniciamos la planificación de actividades para la Presidencia Pro Tempore de El Salvador con representantes de la Secretaría Técnica y de Planificación de la Presidencia y la Cancillería.**

Conversamos sobre la agenda de trabajo en integración y las perspectivas de cara a la próxima Presidencia Pro Tempore que desarrollará El Salvador, durante el segundo semestre de 2019, e informamos de las acciones que se estarán llevando a cabo durante la PPT de Guatemala, de cara al funcionamiento del mecanismo de “troika” en el seguimiento a la agenda de trabajo de los Consejos, el cual involucra al país que desempeña la PPT de turno, el país que la ostentó en el período anterior y al que la ejercerá durante el siguiente semestre.

En la reunión, se abordaron los procesos relativos al trabajo que lidera tanto el Consejo de la Integración Social Centroamericana (CIS) como el Consejo Centroamericano de Vivienda y Asentamientos Humanos (CCVAH). Igualmente, se informó sobre algunas acciones que involucran al Consejo de Ministros de Trabajo de Centroamérica y República Dominicana y al Consejo del Istmo Centroamericano de Deportes y Recreación (CODICADER).

# 4

**Informamos sobre los avances en la implementación de la agenda de trabajo de integración social a autoridades de República Dominicana.**

Nos reunimos con representantes de la Coordinación del Gabinete Social de República Dominicana y la Cancillería a efectos de informar sobre los avances en la agenda de integración social y conversar sobre la próxima incorporación de República Dominicana, como país participante del Programa de Cohesión Social para América Latina de la Unión Europea EUROsociAL+.



## **Enero y Febrero 2019**

### **Informe de Gestión**

#### **Actividades y logros de la SISCA**

En el marco de la misión tuvimos la oportunidad de conversar con la Embajadora Especial Hambre Cero para América Latina y el Caribe de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), informándole sobre los avances en la implementación de la Agenda Regional Intersectorial Sobre Protección Social e Inclusión Productiva con Equidad 2018-2030 (ARIPSIP).

# 5

**Conversamos con representantes de organismos internacionales y de la Unión Europea, fortaleciendo los lazos de colaboración y de coordinación con la institucionalidad social del SICA, en favor del bienestar de los países miembros del Sistema.**

- El nuevo Coordinador Subregional para Mesoamérica de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), con quien se conversó sobre la continuidad de la alianza de trabajo entre la SISCA y FAO para la implementación de la ARIPSIP.
- Representantes de la Organización Panamericana de la Salud, identificando áreas de trabajo intersectorial que contribuyan a la inclusión social y otros temas relacionados al ámbito de la salud que puedan ser coordinados con participación de la SE-COMISCA.
- Representantes del área de Desarrollo Social del Banco Mundial, conversando sobre diferentes aspectos sociales ligados a la protección social adaptativa, el desarrollo comunitario, la empleabilidad juvenil y la resiliencia urbana, entre otros.
- El Embajador de la Unión Europea en Panamá a quien se le reiteró el interés de continuar fortaleciendo los lazos de hermandad entre los dos bloques regionales de países, por medio del intercambio y la colaboración en materia de desarrollo social.



Reunión con el Coordinador Subregional para Mesoamérica de FAO



Reunión con Representantes de la Organización Panamericana de la Salud



Reunión con Representantes del Banco Mundial



Reunión con el Embajador de la Unión Europea en Panamá

# 6

**Planificamos acciones intersectoriales en favor de lo social y participamos en eventos regionales y actividades organizadas por otras Secretarías e instancias del SICA.**

- Sostuvimos encuentros virtuales con representantes de la Secretaría Ejecutiva del Centro de Coordinación para la Prevención de los Desastres Naturales en América Central (CEPRENAC), en los cuales conversamos sobre el desarrollo de actividades que se pueden realizar en el marco de la protección social reactiva y la gestión del riesgo.
- Conversamos con un representante de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Agropecuario Centroamericano (CAC), explorando el desarrollo de acciones intersectoriales que favorezcan el diseño y ejecución de programas de protección social ligados a los trabajadores del sector agrícola cafetalero.
- Acompañamos la consulta sobre la Estrategia de cooperación en salud para Centroamérica y República Dominicana, organizada por la SE COMISCA y OPS.

## Enero y Febrero 2019

### Informe de Gestión

#### Actividades y logros de la SISCA



# 7

Recibimos el informe de auditoría con resultados limpios, de los fondos asignados a un proyecto ejecutado por la SE-COMISCA y administrados desde nuestra UAF, como parte de los servicios de administración financiera que ofrecemos a proyectos e instancias regionales.

Recibimos resultados limpios en la auditoría realizada al proyecto de la SE-COMISCA/SICA “Plan de Acción Regional para la Prevención y Control del Virus del Zika en Centroamérica y República Dominicana”, el cual es financiado por el Gobierno de la República de Turquía. El informe completo puede verse en nuestro portal de transparencia institucional, específicamente en: <https://bit.ly/2TydXsl>

Los resultados de la auditoría (01 de agosto de 2016 al 31 de agosto de 2018) evidencian un manejo transparente de fondos, sin ninguna observación que reportar; no se detectaron deficiencias materiales o irregularidades que afecten la razonabilidad de las cifras expresadas y reveladas en los Estados Financieros del Proyecto; y se cumplió con las leyes y regulaciones aplicables, así como con todos los aspectos sustanciales definidos tanto por el cooperante como por los manuales de la SISCA.

Como SISCA, nos sentimos satisfechos de esta nueva constatación de la calidad y transparencia del trabajo que se realiza desde nuestra Unidad de Administración y Finanzas (UAF), desde la que ofrecemos servicios de administración financiera a otras instituciones y proyectos regionales.

## Enero y Febrero 2019 Informe de Gestión Actividades y logros de la SISCA





**Enero y Febrero 2019**  
**Informe de Gestión**  
**Actividades y logros de la SISCA**

**8**

**Acompañamos el lanzamiento del Índice de Pobreza Multidimensional de Niños, Niñas y Adolescentes en Panamá (IPM-NNA), realizado por el Ministerio de Desarrollo Social.**

Asistimos al lanzamiento realizado por el MIDES Panamá y la Oficina Nacional del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), del IPM infantil que mide las privaciones específicas que afectan a la población entre 0 y 17 años. Panamá es el primer país de América Latina que cuenta con un IPM Infantil.

Desde la SISCA, se apoya y promueve la medición multidimensional de la pobreza y su utilización para la mejora de las intervenciones sociales.

# 9

## Gestión de Conocimiento



### Pobreza, protección social e inclusión productiva

- Apoyamos técnicamente a la Unidad de Pobreza Multidimensional para la elaboración de informe sobre IPMs nacionales de los países de la Región SICA.
- Junto con la Unidad de Cooperación de la SISCA, nos reunimos con la SE-CAC para coordinar acciones conjuntas en materia de gestión de conocimiento.
- Trabajamos en la primera edición del producto “ODS en la Región SICA: Perspectivas sociales”.
- Dimos seguimiento al proyecto regional de FAO/CECC “Articulación institucional para el vínculo de la Agricultura Familiar (AF) a (PAES) en los países de la región SICA”, del cual somos miembros del Comité Técnico.

## Enero y Febrero 2019

### Informe de Gestión Actividades y logros de la SISCA



### Migración internacional con enfoque de derechos

- Nos reunimos con el Equipo Gerencial ALTERNATIVAS para la conceptualización del primer taller regional a realizarse en mayo de 2019.
- Nos reunimos con el equipo técnico y gerencial de programa CONFÍO, ChildFund; y la Asesora de Salud Mental y Uso de Sustancias para Centroamérica y Caribe Latino, Oficina de OPS/OMS en Panamá, para identificar buenas prácticas internacionales en materia de apoyo psicosocial relativas a iniciativas en gestión de conocimiento.

## Avances sociales de los países de la región SICA

Enero y Febrero 2019  
Informe de Gestión

### Guatemala adopta herramienta para reducir la incidencia de la pobreza



“Carlos Velásquez Monge, Ministro de Desarrollo Social, explicó que se aprobó la utilización del IPM como una herramienta estratégica del GEDS, con la que se sustentará la toma de decisiones para diseñar e implementar intervenciones específicas para combatir la pobreza en el país”

[Ver más](#)

### Vicepresidenta entrega al Presidente planes que buscan reducir el embarazo adolescente y la pobreza



“Margarita Cedeño, Vicepresidenta y Coordinadora del GCPS expresó: Son dos realidades sociales que tenemos que enfrentar con determinación. Desde el Gabinete de Coordinación de Políticas Sociales (GCPS) estamos poniendo manos a la obra por el bienestar del país”

[Ver más](#)

## Avances sociales de los países de la región SICA

**BID y BM destacan que el Bono Vida Mejor reduce la pobreza**



“Luis Tejerina, Especialista en Protección Social del BID, manifestó que en términos de eficiencia de políticas públicas, el bono es uno de los pocos programas sociales con estudio científicos de impactos reales en materia de mejorar los indicadores de pobreza”

[Ver más](#)

## Enero y Febrero 2019 Informe de Gestión

**Vicepresidenta recibe recertificaciones de calidad y seguridad logradas por SIUBEN**



“La vicepresidenta de la República, doctora Margarita Cedeño, recibió en su despacho del Palacio Nacional las certificaciones de las normas ISO 27001:2014 e ISO 9001:2015, que otorgó el Instituto de Normas Técnicas de Costa Rica (Inteco) al Sistema Único de Beneficiarios (Siuben), por alcanzar los máximos estándares en la calidad de los procesos del Sistema de Gestión Integral y en seguridad de la información”

[Ver más](#)

## Avances sociales de los países de la región SICA

## Enero y Febrero 2019 Informe de Gestión

### MIDES presenta nueva Plataforma de Pagos ATM en área de Difícil Acceso



“La Ministra de Desarrollo Social, Michelle Muschett, sostuvo durante el lanzamiento que con la puesta en marcha de estos procesos se asegura que las Transferencias Monetarias Condicionadas lleguen a quienes tienen que llegar y, de esta manera, tener la información necesaria para tomar mejores decisiones de políticas basadas en la evidencia”

[Ver más](#)

### PNUD y MIDES entregan Informe de Priorización de Metas de ODS



“La Ministra Michelle Muschett enfatizó que al hacer entrega formal de este trabajo de priorización de metas a la Comisión Interinstitucional y de la Sociedad Civil, en sus dos niveles, se busca que los diferentes grupos que la integran, puedan seguir trabajando en alinear las acciones para el cumplimiento de la Agenda 2030”

[Ver más](#)

## Próximos pasos

**Enero y Febrero 2019**  
**Informe de Gestión**

En marzo, junto con nuestros Ministros del Consejo de la Integración Social Centroamericana, bajo el liderazgo de la Presidencia Pro Tém-pore de Guatemala, identificaremos nuevas acciones en favor de la integración regional social y les acompañaremos en su participación en la Reunión de Ministros y Altas Autoridades de Desarrollo Social organizada por el Ministerio de Desarrollo Social de Guatemala, como anfitrión, y la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Junto a FAO como aliado principal, continuaremos impulsando la implementación de la ARIPSIP en los países.

Les mantendremos informados de estas y otras actividades por medio de nuestras redes sociales y de nuestro portal web. Agradecemos el interés y seguimiento a nuestro trabajo y su compromiso con la integración regional social de Centroamérica y República Dominicana.